

## 論文の内容の要旨

論文題目 Studies on Pulping Characteristics of Plantation Fast-growing  
Acacia and Poplar Woods

(アカシアおよびポプラ早生造林木のパルプ化特性に関する研究)

氏名 Xue Guo-Xin

中国ではパルプ・製紙用の原料となる木材が著しく不足しており、それを打開するために各種早生樹のプランテーション植林が積極的に進められている。本研究はこれらのプランテーション植林から供給される材が、果たしてパルプ原木として適するものであるかどうかを、中国の現状に即したパルプ化法・蒸解法を適用することによって実証的に検討したものである。また、パルプ製造が環境に与える負荷を減少するために蒸解法・漂白法の検討も試みた。

第1章において、中国のパルプ産業が抱える問題点が総括されている。中国では、パルプ原料の中に占める木材の比重が著しく低く、輸入もあわせて、木材パルプの割合は15%程にすぎない。これはパルプ原料としての木材が不足しているという事を示すのみでなく、木材をパルプ化し得る近代的規模の工場の割合が著しく低いことをも示している。多くの工場は零細な規模であり、ワラその他の非木材纖維や古紙を原料としてパルプを生産している。これら零細な工場では中質紙以上の製紙原料を供給することができないだけでなく、環境対策も十分ではない。このように、原料としての木材が不足していることが、産業構造の近代化をはばむ要因となっており、それによって消費者の現代的ニーズに見合った紙を供給できないという問題や、環境汚染の問題が生じている。したがって、パルプ原料としての木材の供給量を増大することが、これらパルプ産業の構造的問題を解決するために必要である、という認識の基に本研究は展開されている。

中国政府は、各種早生樹のプランテーション植林を積極的に進めており、2010年までに、

710万ヘクタールのプランテーション林をつくり、それにより、年間1000万トンの木材パルプを製造する計画を立てている。これらの早生樹がパルプ原料たり得るかどうか、どの樹種が最も良好なパルプ原木であるか、また、パルプ生産量が最大となるようにするために伐期をどう設定するのが良いか、などの点は、パルプ化・漂白研究を積み重ねることによってのみ、明らかにされる。

第2章では、プランテーション早生樹アカシアの化学組成とパルプ化特性を詳細に検討した。中国のプランテーションで栽培する3種類の早生樹アカシアを樹齢の異なった段階で伐採し、クラフトパルプ化と漂白(CEH シークエンス)に供し、パルプ化特性、漂白特性を検討した。化学組成と、細胞構成成分の構造的特徴の分析も行った。用いたアカシアは、*Acacia mangium*, *Acacia auriculiformis*, *Acacia crassicarpa* である。これらのアカシアはコンベンショナルなクラフトパルプ化法で容易にパルプ化され、カッパー価20で約50%の収率を与えた。同一樹種で樹齢が3年、6年および9年と異なったチップの混合蒸解、あるいは、樹種の異なったチップの混合蒸解の結果も良好であった。アンソラキノンを添加したクラフト・アンソラキノン蒸解では、どの樹種でも、より低いリグニン量でより高い収率を与え、クラフト蒸解法の改良にも対応し得る樹種であることが分かった。漂白の容易さを調べるために、CEH シークエンスを用いた漂白特性を調べた結果、漂白条件の最適化を行わなくても、75%以上の白色度が容易に達成された。

細胞壁成分の分析結果は、1%水酸化ナトリウム抽出分については代表的な早生樹であるイタリアポプラに比べて少ない(イタリアポプラで21%、3種のアカシアは14%~16%)という利点を示し、その他(リグニン量、ホロセルロース量など)の点では典型的な広葉樹の化学組成を示した。特筆すべき点は樹齢3年のものでも、化学パルプ化に不適当な組成を示さなかったという点である。

一方、手すきシートの強度特性も良好であった。これらを総括するに、3種のプランテーションアカシアは、数年伐期という短いサイクルを設定しても良好なパルプ原料となり得ることが明らかになった。

第3章では、プランテーション早生樹アカシアについて改良クラフトパルプ化法(低カッパー価蒸解法)を適用し、その結果を従来法によるパルプ化と比較した。改良クラフトパルプ化法を試みたのは、パルプ化段階での脱リグニンを従来法よりも進め引続漂白段階での負荷を減することによって、漂白段階での塩素系薬品の使用量を削減すること目的としている。

中国のプランテーションで栽培する早生樹である *Acacia auriculiformis* を従来法によるクラフトパルプ化に供したところ、初期脱リグニンからバルク脱リグニンへの移行は、脱リグニンが22%進行した段階で、温度は130°Cから140°Cのところで観測された。カッパー価が18以下になると、収率とパルプ粘度の低下が著しくなった。これらの観測結果に基づいて、より脱リグニンをすすめたパルプを得るために2つの改良クラフトパルプ化法、硫化ソーダ水溶液あるいは高硫化度白液を用いたチップの前処理、を試みた。これら

の2種類の前処理の後にクラフトパルプ化を行うことによってカッパー価を3から4下げることができたが、粘度低下を最少限に抑える限り、これ以上のカッパー価減少は達成できなかった。従来法によってカッパー価18のパルプを良好なパルプ収率とパルプ粘度を保ったままで容易に得ることができるのであるから、改良クラフトパルプ化法をこの樹種に適用する必要はない。すなわち、改良クラフトパルプ化法を適用しなくても環境問題に配慮した漂白シークエンスの構築が可能である、と結論した。

第4章では、同一量の、あるいは、同一相当量の薬品を用いて、漂白シークエンスを変えた場合に、脱リグニンあるいはパルプ白色度がどう変わるかを、基礎的な観点から追究した。

まず、塩素(C)、ハイポクロライト(H)、過酸化水素(P)量が同一になる条件でのCEHPシークエンスとCEPHシークエンスの比較を比較したところ、どのレベルの薬品添加量でも、白色度が後者の方が1ポイント程低いかわりに粘度は若干高いという傾向が見られた。したがって、若干量の薬品添加量の増加により、より簡単なCEPHシークエンスによっても十分な白色度と強度を備えたパルプを得ることが可能であることが示された。早生樹が簡単なシークエンスにより漂白できることが分かったことは、中国の現状に照らして意味のあることである。

同一有効塩素量で塩素漂白と二酸化塩素漂白を行い、パルプ中のメトキシル量とパルプのカッパー価の関係から酸化リグニンが漂白後もどの程度パルプ中に残存しているかを推定するTongらの方法を用いて、塩素あるいは二酸化塩素処理後のアルカリ抽出過程も含めて脱リグニン挙動を解析したところ、二酸化塩素処理と塩素処理では、アルカリ抽出後のカッパー価はほぼ同じであるが、二酸化塩素処理では、残存リグニンとしてパルプ中にとどまっているリグニン芳香核にも酸化が進行していることが示唆された。この結果は、早生樹の漂白について何らかの知見を与えるものではないが、塩素と二酸化塩素の反応の違いを明らかにしている点で興味深い。

第5章では、1~3年生の早生樹ポプラ(*Populus Bolleana Lauche*)を樹皮をつけたままパルプ化に供し、活性アルカリ、硫化度、最高温度、最高温度保持時間の4要因について、3水準合計27種類の条件を実験計画法により設定し、この樹種のパルプ化特性を詳しく検討した。解析の結果、パルプ収率に最も影響する因子は全アルカリ量であり、ついで最高温度、硫過度の順であった。脱リグニンに最も影響する因子は最高温度であり、ついで全アルカリ量であった。これらにより、最適なパルプ化条件を確立することができた。

ここで得られたパルプを中国の状況に合致した簡単なシークエンスで漂白することを目的としてCEHシークエンスの改良を試みた。パルプ当たり0.5%程の過酸化水素を添加するCEHPシークエンスにより、白色度80%を上回るパルプが得られることが明らかになった。この結果と、第4章で得られた知見をもとに考えると、より簡単なCEPHシークエンスによっても同等のパルプを得ることができると期待できよう。なお、これらの結果は塩素比で表すと0.5にも相当する高い全塩素投与量で得られたものであるが、今後、

塩素投与量の少ない漂白法の開発を進める上で、本研究で明らかになったこの樹種の漂白特性に関する知見が有効に生かされると期待できる。

これらにより、纖維長が成熟材に比べて短いため得られたパルプの物理的特性は成熟材のそれよりも劣る点を除いては、この樹種は 1 年生のものでも漂白パルプの原料として使用できることを明らかにした。